

1650 † Ludwig, Fürst zu Anhalt, Mitstifter des Palmordens.

1655. Eroberten die Sachsen Brier in Schlesien.

1732. geb. Stanislaus August, letzter König von Polen.

1794. † der berühmte Schriftsteller Möser.

1806. Verließen die Franzosen Presburg.

Nachschrift. Bei jeder Hauptbegebenheit der vaterländischen, sind, wie man sieht, allemal einige gleichzeitige Begebenheiten der allgemeinen Weltgeschichte nur kurz angedeutet. Ein gebildeter Lehrer wird sie schon gleichsam als Handhaben für's historische Gedächtniß zu benutzen, und wenn er in der Universalgeschichte nicht ganz Fremdling ist, seinen Zöglingen näher zu erläutern wissen. Sicher ist es von großem Nutzen, beim historischen Vortrage besonders auf das Gleichzeitige Rücksicht zu nehmen.

Findet das Buch Unterstützung, so werde ich am Schlusse desselben eine Landkarte dazu liefern, welche besonders auf historischdenkwürdige Orte berechnet seyn soll.

R. A. Engelhardt.

Französisches Vaudeville von 1772.

1.

Chantons dans un badin vaudeville
Le retour des vertus qu'on aura,
L'honneur gothique à la cour, à la ville,
Le sentiment qu'on trouve de vieux style:
Cela reviendra.

Ende; und beide betrugten sich in ihren Forderungen oft ganz und gar nicht als Freunde. Ja selbst nach dem westfäl. Frieden 1648 blieben die Schweden noch, bis die vornehmsten Friedenspunkte erfüllt waren, in Leipzig, das sie erst im Juni 1650 verließen.

2.

François, ne perdez pas l'espérance,
Tout va bien, tout encore mieux ira;
La liberté, le credit, l'abondance:
La candeur, les Jésuites, l'innocence:
Cela reviendra.

3.

Tout revient: la pudeur, le courage,
La gaité, les moeurs, et cetera:
Je sais même une demoiselle sage,
Qui disoit, en perdant son pucelage:
Cela reviendra.

A n e k d o t e.

Als Le-Rain zum ersten Male in der Rolle des Oedipus auf der Bühne erschien, ward er mit dem lebhaftesten Beifalle ermunternd bewillkommt. Man rief ihn laut und einmütig heraus, und die nächste Vorstellung ankündigend, hob er an: Man wird die Ehre haben — Das Parterre unterbrach ihn. „Wir werden die Ehre haben, müssen Sie sagen.“ Le-Rain wiederholte: Man wird die Ehre haben. — Endlich von den einsprechenden Zuschauern überwunden, trat er bescheiden vor, und sprach: Da ich noch nicht aufgenommen bin, so kann ich diesen Ausdruck nicht brauchen, aber aus bloßem Gehorsam also will ich sagen: Morgen werden wir die Ehre haben aufzuführen — Neues Beifallklatschen und Le-Rain wurde aufgenommen.